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" 亚库宁在主论坛上发言

本报记者 胡晓芒 摄
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! ! ! !五月的浦江之畔，再度精英汇聚。!"

日#!$ 日，“上海论坛 !%&$”在上海国际
会议中心召开，来自 '% 多个国家和地区
的 $%% 余名政治、经济、社会和文化名流
出席，就本次论坛主题“亚洲的责任：创
新合作模式”展开辩论。一时之间，智慧
激荡。

亚洲准备好了吗
开幕式上，复旦大学校长许宁生揭示

今年论坛主题的背景。他说，近年来世界风
云变幻，欧美经济正摆脱颓势，趋向复苏；
新兴国家在曲折中前行，在和平的主流下，
各类因素导致的局部冲突和矛盾频发，部
分地区和领域的潜在风险正在加剧。在这
样的背景下，亚洲是否做好准备，肩负起世
界所期待的责任和使命，以创新的合作模
式应对复杂的政治、经济格局？这正是论坛
要聚焦的问题。
中共上海市委常委、常务副市长屠光

绍表示，十二五期间，上海的战略地位和发
展取得显著成就，创新驱动发展、经济转型
升级也迈出新的步伐，上海怎样在亚洲创
新发展的格局中扮演好自己的角色，也是
上海市政府一直在思考和研究的，期待上
海论坛为推动上海建设国际经济、金融、贸
易、航运和全球科技创新中心提供更多建
设性的前瞻性智慧。
作为中国最重要的大型综合性论坛之

一，上海论坛聚焦中国、亚洲和世界面临的
重大问题进行对话。自 !%%$年创办以来，
上海论坛以新锐、深度和务实的特点，跻身
知名论坛之列。

上海总有好消息
思想的激辩在开幕式上便已显现。俄

罗斯铁路股份公司总裁弗拉基米尔·亚库
宁，斯坦福大学金融学荣誉教授弗兰克·布
克、&(()年诺贝尔经济学奖得主迈伦·斯科
尔斯，复星集团副董事长兼首席执行官梁
信军，中国前驻法大使、中国外交部外交政
策咨询委员会委员吴建民，意大利前经济
财政部长萨柯曼尼，伦敦国王学院客座教
授、英国前任大学及科学大臣戴维·威利茨
阁下分别发表了精彩演讲。

迈伦·斯科尔斯此次就金融创新和风
险管理方面给中国提出一些建议。本周六
《金融城》专刊将刊登对他的专访。

外交部最年轻的司———国际经济司副
司长刘劲松代表外交部向论坛表示祝贺。
他登台后便纠正了坊间对“一带一路”的翻
译，他说：“一带一路，很多地方将它翻译成
‘*+, -,./ 0+1 *+, 2301 4/50/,67’，而中
国官方的英文翻译是‘89, -,./ 0+1 2301

:+;/;0/;<,’。‘一带一路’并非只有一条经济
带或者一条海上道路，而是一个多层次、多
维度和多元化的网络。”我国已成立“丝路
基金”，第一个投资项目在巴基斯坦，那里
是古今丝绸之路的重要走廊。
“上海总有好消息。”刘劲松说，“迪士

尼商店旗舰店热闹开张，迪士尼乐园年内
将基本建成。也就在前两天，金砖五国倡
导设立的金砖银行敲定了总部地址，也就
是上海的浦东世博园区。”与会的各界名
流对上海的创新、发展给予了高度评价。
他们也期待在未来几年中，上海为国家进
一步对外开放、创新合作，做出更多的贡
献。

新锐!深度!务实 折射上海城市风格

上海论坛!"国专家共话亚洲责任

! ! ! ! 不 苟 言
笑，带着一点
点高傲，这是
俄罗斯铁路
股份公司总
裁弗拉基米
尔·亚库宁在
开幕式上给
人的第一感
觉。而随后的
近距离采访
中，这位超级
总裁却常常
让人感受到

他的亲和。他亲手将俄罗斯伟大卫国战争胜
利 )%周年的纪念硬币分赠给工作人员和四
名中国记者，最后为了一位一直蹲在地上举
着录音笔的记者延长了采访时间，给了他提
最后一个问题的机会。

" 俄罗斯和中国一起创建莫斯科#北
京欧亚高速运输长廊，莫斯科至喀山的高速
铁路的建设就是这个项目的组成部分。$月
=日，中俄签订一份备忘录，确定了项目合作
形式、资金与投资模式。'月 "%日，中国中铁
二院工程集团有限责任公司中标，负责项目
设计工作。蒙古也积极响应中国建立丝绸之
路经济带的想法，并提出了自己的项目———

大草原之路。目前，俄罗斯正讨论中国#蒙
古#俄罗斯经济长廊的建设前景，它将跨越
整个欧亚，将中国与蒙古的项目结合起来，同
时融入俄罗斯建立欧亚运输长廊。

" 这是一个非常巨大的项目，我们把它
称作跨欧亚大陆发展带，这不单是建造铁路，
而且还包括各种基础设施的建设，带来了新
的城市，新的科技，甚至是新的市民。欧亚大
陆之间尚未有过这样的例子。我必须指出，与
中国合作伙伴签署投资建造高铁的备忘录是
非常重要的。据我所知，中国将在其中投资，
并对其发放贷款，这还不包括尚未签署的一
些文件，我们很高兴，也相信在这些区域会有
更多的发展。项目之初，我们预计项目投资额
为 &>!万亿卢布，投资由公私合作（???）组
成，对中国、俄罗斯、欧洲和美国来讲，以这个
项目的规模，都只能采用这种方式。

" 世界上所有的人都是不相同的，传
统、历史影响国民的意识形态，差异是永远存
在的，我们不能阻止差异，但差异不是敌人，
文化交流让国家更加富有，我们希望能通过
对话来解决差异问题。我在担任俄罗斯铁路
公司总裁之初，我们和中国铁路公司之间有
很多的问题，所以我第一次到中国铁路公司
来是试图解决这些问题，我们也的确做到了。
中国企业有很多机会去填补俄罗斯市场的一
些空白领域，我觉得工业、农业、科技等方面

的合作都有机会，俄罗斯铁路和中国铁路也
签署了一项科技合作的项目。

" 穿过蒙古连接中俄两国的铁路当时
看来是一个巨大成就，现在看来是不够的。两
国在考虑增加新的交通枢纽。但更重要的是，
要增加的不只是交通点的数量，而且是运输
的货物，铁路运输的货物越多，两国之间的经
济越能得到发展。俄罗斯开始在欧洲背后发
展一个新的区域，在中国一些可能不是那么
富裕的城市也应当建铁路，铁路和其他基础
设施的建设会给他们带来新生机。

" 旅游，铁路是最合适的。乘飞机的话，
你在云间看不到任何景色，搭乘火车却有机
会看到自然风光和路上的风土人情。你们国
家领导人在讨论建设一条连接北京到伦敦的
高速铁路，我们的国家领导人在探讨这样一
种可能性，建立从太平洋到大西洋的一条铁
路，比如真空管道火车或是磁悬浮列车，这样
的话，火车就有望赶上飞机的速度。

" 作为一个外国人，一个客人，看到上
海这座城市的发展，我很高兴。保留历史传统
是现代化的核心所在。俄罗斯有句话说，我不
想要记不起历史。从这点上讲，上海通过自身
的经济发展和大量机遇，吸引来自世界各地
的人，我相信你们也应当保持自己的历史，应
当意识到在经济上、政治上、社会上的进步，
恰恰是因为你们的历史。

! ! ! !“上海论坛 !%&$”突出设立政治、经
济、社会、治理、环境，五大板块，以主论
坛和圆桌会议为主要形式进行，( 场圆
桌会议分别审视目前世界在某一个特定
领域的发展现状与问题，其中也包括了
许多当前热点，如亚投行、一带一路、食
品安全和信息社会等。

重新定义老年和老龄化
国际应用系统分析研究所教授谢尔

盖·谢尔博在高端圆桌会议“应对亚洲的
老龄化挑战”中提出：应重新定义老龄
化，使之能更准确地描绘现实世界。重新
定义主要有两个原因：
第一，预期寿命有了显著的提高。较

之上几代人，如今 @$岁的人享有更高的
剩余生命权益，身体更加健康；第二，多
数人口老龄化的研究只针对人的一个特
征：实际年龄，但是其他和人口老龄化相
关的特性会随时间、地点而变化。比起传
统的那一套体系，当用新的老龄化指标
时，未来的老龄化趋势看上去也显得不
会那么悲观。

一带一路的意义和安全
复旦大学教授、全国政协常务委员

葛剑雄在圆桌会议“如何实现互联互通
的一带一路”上表示，今天的一带一路
应该是双方或者多方共同的需求才能
够建成。怎么保证未来一带一路的安
全？正像伊朗国际政治研究所的伊朗
国际政治研究所穆斯塔法·扎赫拉尼指
出的，它已经不仅仅是传统军事上的安
全，而是一个广义上的安全，这是不能
回避的问题。

"""专访俄罗斯铁路股份公司总裁亚库宁

不仅新的铁路 还有新的城市

圆桌论坛
观点集萃

本报记者 姜燕

" 各界知名人士在!上海论坛 !"#$"上发言 （上海论坛供图）


